

Iniciativas Público- Privadas para la gestión de la seguridad ciudadana

Agenda

- Punto de entrada.
- ¿Quiénes son los actores para alianzas público – privadas?
- Fases de posible actuación para proyectos público-privados.
- Comentario final.

Punto de entrada

- Al hablar de iniciativas público privadas estamos ante una alianza que parece, en principio virtuosa, pero que tiene complejidades que no podemos desconocer.
- Limitaciones: hablo desde Colombia y la realidad a la que nos hemos enfrentado, tratando de retomar otras experiencias que conozco de la región, pero estoy lejos de ser un experto, así que recibo de muy buen agrado las correcciones y ajustes que mis colegas más expertos quieran hacerme en un intercambio que seguramente será muy valioso.

¿Quiénes son los actores para alianzas público – privadas?

- Públicos: niveles de gobierno (nacional o superior, intermedio y locales) Mayor potencial local.
- Privados: distinta representatividad, incluso antagónica, que en el sector privado pueden tener voces como la de los empresarios o gremios, la academia, las organizaciones de la sociedad civil y tantos otros que caben en la categoría de privado.

Fases de posible actuación para proyectos público-privados

Diagnóstico

- Observatorios de seguridad ciudadana: avanzar a una fase de investigación y análisis más detallado de fenómenos específicos.
- La extorsión, los préstamos informales que en Colombia se conocen como “gota a gota” o paga diario, la ciberdelincuencia, la presencia de crimen organizado transnacional son temáticas que ya han desbordado la capacidad de análisis e información que las entidades oficiales generan.

Fases de posible actuación para proyectos público-privados

Formulación

- La política pública la formula el actor público ¿O no? En muchos casos valiosos las mejores políticas se han formulado en asocio con sectores privados y organismos multilaterales.
- El rol privado acá es valioso para retomar las cosas positivas y negativas que se han hecho antes, como memoria documental y de procesos en temas específicos.

Fases de posible actuación para proyectos público-privados

Evaluación

- Nadie se evalúa a sí mismo con rigurosidad, en especial si una evaluación negativa lleva a una investigación. Caso público.
- Acá es donde hay realmente mayor potencial apoyo en la medida en que el privado tiene una voz más fuerte, no se debe apoyar lo que no se evalúa en su impacto.
- Encuestas de Percepción y Victimización: Si el público las hace exclusivamente su valor se pierde, o ¿Cuándo un gobierno se ha propuesto subir la denuncia?



Fases de posible actuación para proyectos público-privados

Implementación: cuando estamos hablando de alianzas público-privadas en seguridad ciudadana en la implementación de políticas tenemos que marcar líneas rojas

- Prevención: jóvenes (en especial los casos perdidos), empleabilidad por supuesto.
- Disuasión: trabajo en términos de urbanismo táctico, soporte a la actuación en territorio de la fuerza pública en estrategias concretas (No hay un proyecto real cuando se habla solo de logística).

Fases de posible actuación para proyectos público-privados

Implementación:

- Reacción: no hay espacio a la participación privada en escenarios de reacción y no lo debería haber. En especial por la historia de organizaciones para-estatales que eso puede crear o de justicia por mano propia.
- Judicialización: el espacio privado está únicamente en lo que atiende a ampliar la denuncia.
- ¿Pero la tecnología? El espacio es enorme y necesario porque somos esclavos del crecimiento fiscal de un gasto que no acaba, que se vuelve recurrente e insostenible y no hay elementos de depuración.

Comentario final

- Hoy hay un riesgo mayor de hacer “exclusivo” el bien público de la seguridad.
 - En Colombia 400.000 empleos directos genera el sector de seguridad y vigilancia privadas. (165.000 policías). 2.4 millones en América Latina.
 - De ahí lo complejo de escenarios como convenios o contratos entre privados y fuerza pública, una nueva línea roja en reacción.

Comentario final

- Pese a los riesgos, la nota positiva es que cada vez la alianza entre públicos y privados se establece en mejores condiciones de entendimiento y hoy tenemos más elementos que hace 30 años para hacer mejor las cosas, en especial si entendemos los movimientos de responsabilidad privada, no solo la corporativa, y su cada vez más clara intención de actuar con debida diligencia.
- En fases de diagnóstico, formulación y evaluación de política pública existen muchas oportunidades para alianzas que en últimas permiten apoyar, pero también vigilar, controlar y encausar el esfuerzo público.

Andrés Preciado
apreciador@ideaspaz.org